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Самым ценным ресурсом страны н народа
является ннтеллект

Система образования по своей сути консервативна. Частые изменения 
в образовании или реформы приносят больше вреда, чем пользы. 
Советская система образования, которую сейчас вспоминают не 
только люди, жившие в советские времена, но и весь мир имела очень 
строгую структуру, которая обеспечивала подготовку 
высококвалифицированных кадров. Мы вернулись в Российскую 
систему образования, которая по своей сути продолжает систему 
образования Советского Союза. Ее результаты будут видны по 
прошествии времени.
Что касается вопросов укрепления учебно-научной и материально
технической базы, то мы успешно прошли аккредитацию по всем 
специальностям университета в соответствии с российскими 
стандартами образования. Конечно же, пришлось адаптироваться, 
вносить изменения в учебные планы и программы, несколько 
совершенствовать содержание преподаваемых курсов, что, 
несомненно, явилось дополнительной нагрузкой на 
преподавательский состав. В то же время существенно начала 

улучшаться материальная база. Среди наиболее значимых изменений можно отметить следующее:
1. Вышло постановление Совета министров Республики Крым, согласно которому университет получил 
здания, примыкающие к Инженерно-педагогическому колледжу в ПГТ Почтовое, общей площадью 
четыре тысячи квадратных метров. Это новое дыхание и реальная возможность развития колледжа с 
открытием новых специальностей.
2. 23-летнее «хождение по мукам», связанное с отсутствием социальной инфраструктуры университета 
(общежития, спортивного комплекса, оздоровительного профилактория, столовой и т.д.), приняло четкие 
очертания. По программе ФЦП (Федерально-целевая программа) на этот год запланировано 75 миллионов 
рублей. Мы хотим начать строительство Центра полиэтнической культуры молодежи при университете, 
общая стоимость которого составляет более одного миллиарда, а площадь превышает 25 тысяч квадратных 
метров. И завершить его в течение пяти лет, после чего наш университет можно будет ставить в ряд 
лучших университетов.
3. Выделено дополнительное целевое финансирование. В 2015 году было приобретено учебное и научное 
оборудование. Это дало возможность оснастить лабораторию.
Были внедрены новые интерактивные доски, функциональные возможности которых позволяют перенести 
учебный процесс на качественно новый уровень. Интерактивная доска ActivBoard Pro оснащена 
ультракороткофокусным проектором и новой технологией работы, 
как карандашами, так и пальцами (MultiTouch).
Кроме того, интерактивные доски оснащены встроенными динамиками, и двухпользовательским 
режимом управления. Инструментарий доски позволяет использовать более широкий диапазон учебных 
материалов и ресурсов. Он особенно эффективен при использовании с приложениями Windows 7, 
Windows 8, Windows 8.1, Windows 10 и программой ACTIVInspire. Любые объекты, проецируемые на 
доску, можно легко вращать и масштабировать руками, а построения совершать карандашом. Новое 
поколение интерактивной серии досок ActivBoard является инновационной разработкой, 
поддерживающей использование новых учебных материалов с 
«запасом прочности» на будущее.
Для тех преподавателей, которые кроме интерактивных методов ведения занятий, предпочитают также 
использовать и классические методы (мел, маркер и пр.) в учебных аудиториях также установлены новые 
интерактивные системы, которые включают в себя короткофокусный экран, интерактивную доску, и 
доску для сухого маркера.
Дорогу осилит идущий. Самым ценным ресурсом любой страны и народа является интеллект. Так 
устроена природа, что материальные ресурсы и наработанные технологии так или иначе исчерпывают 
себя -  стареют, дорожают, выходят из моды и т.д. Единственным всегда востребованным продуктом 
является интеллект. Но он добывается по образному выражению моей матери: «Как вода из колодца, 
выкопанного иголкой». Так что не надо ждать у моря погоды, играть в политику, а необходимо работать 
-  учиться. И я бы очень хотел, чтобы этот принцип закрепился на подсознательном уровне в мозгах у 
студентов. Страна создает для этого необходимые условия.
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Особенности приемной кампании-2016

Для абитуриентов близится самая горя
чая пора -  вступительные испытания в вузы. 
Пришло время определиться, выбрать вуз, 
специальность и, конечно же, вовремя и пра
вильно подать документы. В этом выпуске о 
ходе предстоящей приемной кампании 2016, 
а также ее особенностях нам расскажет от
ветственный секретарь приемной комиссии 
КИПУ  Азиз И брахим ович Алиев.

А зиз И брахим ови ч , чем  м ож ет п о р а до 
в ать  а б и ту р и ен т о в  п р и ем н ая  к ам п ани я -  
20 1 6 ?

Порадовать -  не знаю, но, во всяком случае, 
не огорчить. Условия приема в 2016-2017 учеб
ном году, за некоторыми исклю чениями, прак
тически идентичны  прош логодним. О сновной 
месседж: у крымчан больше возможностей для 
поступления.

Каков план приема на 2016 год — количе
ство бю джетны х мест, р аспределение их по 
факультетам? Возможно ли сокращ ение чис
ла бю дж етны х м ест?

Контрольные цифры приема (именно так на
зываются бюджетные места) для нашего универ
ситета остались на уровне прошлого года. Даже 
немного увеличились -  на пять мест. Однако, 
ввиду открытия новых профилей (о них я рас
скажу ниже) произошло некоторое перераспре
деление. То есть на одних профилях количество 
бюджетных мест уменьшилось, а на других уве

личилось или появилось, как в случае с «Журна
листикой». До этого года бю дж етных м ест на 
этом направлении подготовки не было. Всю не
обходимую информацию по условиям приема в 
2016-2017  учебном году (в том числе и по рас
пределению бюджетных мест) абитуриенты, на
чиная с 30 декабря 2015 года, могут получить 
на нашем официальном сайте: kipu-rc.ru.

А зиз И брахим ови ч , к аково к ол и ч еств о  
платны х мест, ограничивается ли прием  на 
п латн ы е м еста?

Количество мест по договорам об оказании 
платны х образовательны х услуг лимитируется 
самим университетом, исходя из загруж еннос
ти аудиторного фонда по отдельным образова
тельным программам и анализа востребованно
сти образовательны х программ. Эта инф орма
ция также есть на нашем сайте во вкладке «Коли
чество мест».

С к ольк о сп ец и а л ь н о стей  п р едл ож и т  
наш университет в этом  году?

В 2 0 1 6 -2 0 1 7  учебном году КИПУ предла
гает 30 образовательных программ для поступ
ления.

Расскажите, пожалуйста, о новы х специ
альностях, направлениях, п роф илях п о дго 
товки откры ты х в КИПУ с этого года?

Еще раз подчеркну -  то, что мы привыкли 
называть новыми специальностями или профи
лями правильнее назы вать образовательны м и 
программами. В бакалавриате (эта информация 
касается больш инства поступаю щ их) при п о
ступлении на базе среднего, общ его или про
ф ессионального образования у нас появилось 
пять новых образовательных программ. На двух 
из них имеются бюджетные места. Это «Педаго
гическое образование -  Безопасность ж изнедея
тельности» и «Филология -  Английский язык и 
литература, русский язы к и литература». Еще 
три образовательные программы пока бю джет
ных мест не имеют, но уже сейчас пользуются 
спросом, в связи с чем мы планируем набрать 
полноценные группы на места по договорам об 
оказании платных образовательных услуг. Это: 
«Экономика -  Финансовый контроль и государ
ственный аудит», «М енедж мент -  Логистика и 
управление цепями поставок» и «С пециальное 
(дефектологическое) образование -  Логопедия».

И зм енятся ли правила прием а докум ен
тов по сравнению с прош лы м годом?

Конечно, П равила прием а по сравнению  с 
прошлым годом претерпели изменения. Не столь 
значительные, но, тем не менее, требующие вни
мания. Перед приемом заявления от абитуриен

тов, мы требуем от них ознакомления с П рави
лами приема. Они фиксируют факт ознакомле
ния с ними в заявлении о приеме документов. 
Поэтому -  это очень важный момент. Основной 
отл и ч и тельн о й  особенн остью  п ри ем а 2 0 1 6 
2017 года является не просто предоставление 
оригиналов документа об образовании в обра
зовательную организацию, планируемую для по
ступления, а необходимость написания заяв
ления о согласии на зачисление, которое этим 
документом об образовании подкрепляется и 
возможность написания заявления о согла
сии на зачисление один или два раза. Это прин
ципиальны й момент, требую щ ий личного при
сутствия поступаю щ его или его доверенного  
лица (в установленном порядке) в определенные 
правилами дни для их подачи. В случае невоз
можности осуществления этой процедуры в обо
значенные сроки или в случае исчерпания пре
доставленны х возможностей указанны й аспект 
может существенно повлиять на вероятность по
ступления. Убедительная просьба ко всем в слу
чае возникновения вопросов после прочтения 
Правил приема обращаться за разъяснениями в 
П рием ную  ком иссию  у н и в ер си тет а  по тел .: 
(3652) 249-444 или при посещ ении в рабочие 
дни с 8-00 до 16-00.

Азиз Ибрахимович, каковы приблизитель
ны е усл о в и я  п о ст у п л ен и я  (п р ед в а р и т ел ь 
ны й проходной балл на разные специально
сти  разны х ф акультетов)?

Понятие проходной балл в данны й момент 
неприменимо. Проходной балл определяется по 
итогам конкурса формируемого при поступле
нии. То есть сначала поступающ ие сдают экза
мены. Те из них, которые набрали минимальное 
количество баллов (именно это понятие и долж
но использоваться) участвую т в конкурсе. П о
ступают набравшие большее количество конкур
сных баллов.

Б удут ли  м ен я т ь ся  м и н и м альн ы е б а л 
лы  в сторону уменьш ения?

Минимальные баллы по каждому вступитель
ному испы танию  указаны  на наш ем сайте. У 
кры м чан они ниже общ ероссийских, устан ов
ленны х Рособрнадзором.

С к аж и те, п о ж а л у й ста , к а к о в ы  м и н и 
м альны е баллы  этого  года по сравнению  с 
преды дущ им ?

М инимальные баллы по вступительным ис
пытаниям по сравнению с прошлым года мы ос
тавили без изменений. Говоря коротко: матема
тика -  20 баллов, физика -  12 баллов, биология 
-  30 баллов, остальные вступительные испы та

ния -  24 балла из 100.
Н а каких сп ец и ал ь н остя х  и ф а к у л ь те

тах в веден а двухур овн евая  м одель вы сш е
го образования бакалавр-магистр? На каких 
направлениях остан ется  стандартное п яти 
л етн ее  обуч ен ие?

Специальность в нашем университете одна 
-  «М онум ентально-декоративное искусство». 
Именно на специалитете срок обучения по оч
ной форме составляет пять лет. На всех осталь
ных направлениях подготовки срок обучения в 
бакалавриате по очной форме -  четыре года, в 
магистратуре -  два года. Основным преимуще
ством, на мой взгляд, в условиях приема регла
м ентируем ы х М инистерством  о б р азо ван и я  и 
науки, является возм ож ность поступления на 
любое направление магистратуры, окончив лю 
бое направление бакалавриата. То есть ф акти
чески студент, окончивший бакалавриат на эко
номическом направлении подготовки, может по
ступить в м агистратуру ф илологического н а 
правления и наоборот.

Азиз И брахим ович, ок азы вается  ли  п о 
мощ ь, л ьготы  при поступлен ии  оп р еделен 
ны м слоям  общ ества? Какие?

Особые права при приеме на обучение по 
програм м ам  бакалавриата и програм м ам  спе- 
циалитета согласно Порядка приема имеют не
сколько групп поступающ их. Разделяю тся осо
бые права на три категории: право на прием без 
вступительны х испы таний, право на прием на 
обучение в пределах особой квоты и преимуще
ственное право зачисления. П одробнее о них 
можно прочитать в Правилах приема.

У точнения требуют, наверное, два п осл е
дних права. О собая квота составляет не менее 
10% бюджетных мест и поступающие по ней уча
ствуют в своем конкурсе. Поступают по ней дети- 
инвалиды, инвалиды I и II групп, инвалиды с дет
ства, инвалиды вследствие военной травмы или 
заболевания, полученны х в период прохож де
ния военной службы, которым согласно заклю 
чению  федерального учреждения медико-соци
альной экспертизы не противопоказано обуче
ние в соответствую щ их образовательных орга
низациях, дети-сироты и дети, оставш иеся без 
попечения родителей, а также лица из числа де- 
тей-сирот и детей, оставш ихся без попечения 
родителей.

Преимущественное право используется при 
прочих равны х условиях поступления.

Беседу провела Севиля Асфандиярова

Научные горизонты
Человек должен любить свое дело

Сегодня гостем рубрики стал кандидат тех
нических наук, доцент кафедры прикладной ин
форматики нашего университета Ленмар Нари
манович Абдурайимов, который расскажет нам о 
свой педагогической и научной деятельности, сво
их планах на будущее.

Ленмар Нариманович, расскажите, пожалуй
ста, немного о себе

В 2004 году я с отличием окончил Крымский госу
дарственный инженерно-педагогический университет по 
специальности «Информатика» и получил квалифика
цию магистра информатики, инженера-программиста, и 
преподавателя информатики. Специальность у меня до
статочно востребованная. После окончания универси
тета работал несколько лет в частной компании инжене- 
ром-программистом. Параллельно поступил в аспиран
туру с отрывом от производства Национального техни
ческого университета «Харьковский политехнический 
институт» по специальности «Процессы механической 
обработки, станки и инструменты». Спустя несколько 
лет судьба «занесла» меня снова в стены родного уни
верситета, где и работаю по настоящее время на своей 
кафедре прикладной информатики. В 2013 году успеш
но защитил кандидатскую диссертацию на тему «Повы
шение эффективности интегрированных технологий 
послойного выращивания изделий путем морфологи
ческого анализа их 3D образа» по специальности «Тех
нология машиностроения» и получил ученую степень 
кандидата технических наук.

Что оказалось самым ценным из того, что вы  
«приобрели» во время учебы?

Если говорить о студенческих годах -  о самом 
интересном и лучшем времени, то это знакомство с 
людьми целеустремленными, открытыми, увлеченны
ми. КИПУ способствует формированию своего рода 
открытого сообщества неравнодушных, активных лю
дей, которые стремятся стать лучше и изменить мир 
вокруг. В более взрослые годы -  это приобретение 
практических знаний, умений и навыков работы, зна

комство с единомышленниками.
Ленмар Нариманович, расскажите 

немного о своей научной деятельности. 
Какова сфера научных интересов?

С детства меня всегда привлекала физика 
и техника. Наверное, эта любовь мне переда
лась от мамы, которая по образованию физик. 
Так уж сложилось в моей жизни, что после 
окончания университета, благодаря совету на
шего ректора, уважаемого профессора Февзи 
Якубова, сферой моих научных интересов ста
ли интегрированные генеративные технологии. 
Говоря простым языком -  это технологии, 
представляющие собой образец эффективного 
интегрирования последних достижений мате
риаловедения, информационных, лазерных, 
ионно-плазменных и др. наукоемких техноло

гий, благодаря которым появляется возможность изго
товлять твердые изделия промышленного образца лю
бой сложности послойным образом так, как это проис
ходит в живой природе. Т.е. это технологии по своей 
сути являются своеобразным отражением в технике и 
технологии тех процессов, которые происходят в при
родных условиях в растительном мире. В процессе ро
ста растение формирует только необходимые части -  
корни, стебель, листья, цветы, плоды. Кольца роста на 
срезе ствола дерева свидетельствуют о том, что все 
части растения наращиваются послойно.

Что привело вас в науку? Кто был вашим пер
вым наставником?

Не скажу, что рано начал думать о том, что стану 
ученым. Все как-то само собой получилось. Под руко
водством ряда преподавателей написал несколько науч
ных статей по физике, информационным технологиям, 
экономике и высшей математике; интересно было при
менить свои знания при решении ряда задач. Первыми 
моим наставниками стали доктор педагогических наук, 
профессор, заведующая кафедрой информатики (ныне 
кафедра прикладной информатики) Зарема Сейдалиев- 
на Сейдаметова и кандидат физ.-мат. наук, доцент Вале
рий Анатольевич Темненко. До сих пор очень уважаю 
и ценю этих людей за их профессиональные и личност
ные качества.

Ленмар Нариманович, какая работа прово
дится вами со студентами?

В настоящий момент я являюсь куратором учеб
ной группы И-1-14 второго курса. Это моя вторая по 
счету группа, первая выпустилась в 2014 году. Как 
куратор создаю и сохраняю отношения доверительнос
ти, искренности, и доброжелательности при решении 
проблемных вопросов; оказываю группе в целом и от
дельным студентам необходимую учебно-методическую 
и социально-психологическую помощь в интересах здо
ровья и успешной учебы студентов и др.

Какие методики вы применяете на практике? 
Есть ли среди них авторские?

Затрудняюсь ответить. Явно не могу выделить 
конкретные методики, которые применяю на практике. 
Наверное, просто применяю тот опыт, которые полу
чил за эти годы. Ну и может быть использую отчасти 
определенные свои подходы при обучении и воспита
тельной деятельности.

Ленмар Нариманович, как получается совме
щать педагогическую деятельность с научной?

Раздел «Научная работа» входит в индивидуаль
ный план любого преподавателя, о его результативно
сти и целесообразности переизбрания по конкурсу су
дят, в том числе, и по количеству научных публикаций. 
Человек в определенный момент встает перед выбо
ром: заниматься ли ему преимущественно наукой (что 
не исключает возможности и преподавания, но не га
рантирует мастерства в этой сфере) или же совершен
ствоваться как педагогу, преподавателю высшей шко
лы (но тогда наука станет периферийной областью дея
тельности). Это разные пути карьеры, разные вариан
ты построения профессиональной идентичности. Эти 
виды деятельности сложно совмещать в равных про
порциях, но в целом их совмещение целесообразно. 
Существуют, конечно же, определенные сложности в 
совмещении, связанные с нехваткой времени, но все 
они решаются, главное -  было бы желание.

В чем именно, на ваш взгляд, состоит ваша 
педагогическая задача?

По моему мнению, педагогическая задача -  это 
цель, к которой стремится любой педагог и способ ее 
достижения. Педагогическая задача главным образом 
связана с изменением личности учащегося, переводом 
ее из одного состояния в другое, более высокое по 
уровню воспитанности, обученности, развитости.

Ленмар Нариманович, какие качества вы бы  
хотели видеть у своих студентов? Что для вас не
приемлемо в процессе обучения?

Говоря о наших студентах, то они достаточно хо
рошие, просто многие из них в меру ленивые. Их надо 
постоянно подталкивать, чем-то заинтересовывать. 
Поэтому хотелось бы видеть такие качества у студен
тов, как: наличие жажды знаний, упорства, коммуника
бельность, веры в себя. Самое неприемлемое -  это 
когда студенты полагают, что все им в этой жизни уже 
понятно. И в связи с этим смотрят свысока на более 
открытых, любопытствующих, по-хорошему наивных 
студентов.

Говоря о взаимоотношении между студентом и 
преподавателем. Некоторые преподаватели пред
почитают устанавливать жесткие границы и со
блюдать дистанцию, кто-то же, напротив, актив
но идет на контакт с учащимися, предпочитая 
более демократичный стиль поведения. Какой 
подход, по вашему мнению, наиболее эффекти
вен? С какими трудностями сталкивается моло
дой ученый и преподаватель? Что вам лично по
могает с ними справляться?

Я сторонник демократического стиля поведения. 
Конечно же между студентом и преподавателем в лю
бом случае сохраняется определенная субординация, 
своего рода дистанция, основанная на самой структуре 
их отношений. Хотя бы потому, что преподавателю в 
итоге приходится выставлять оценки. Но это не долж
но исключать активного контакта -  я стараюсь быть 
доступным для студентов, никогда не отказываю в кон
сультациях, могу провести с ними свое свободное вре
мя, например, со своей группой. Какой подход эффек
тивен, а какой нет, не могу сказать. Говоря о трудно
стях, которые возникают у молодого ученого и препо
давателя -  это, наверное, отсутствие опыта, знаний. У 
многих, конечно же, эти трудности исчезают со време
нем. Главное - трудиться над собой, постоянно совер
шенствоваться, заниматься самообразованием. Все это 
позволит справиться с возникающими трудностями и 
не только в научной и преподавательской деятельности, 
но и в любой жизненной ситуации.

Ленмар Нариманович, в чем секрет вашего 
преподавательского успеха?

Секрет преподавательского успеха, да и любого 
дела, в том, что человек должен любить свое дело, 
любить то, чем он занимается, вкладывать свои силы и 
душу в то, что он делает. То, как ты относишься, 
коммуницируешь и, что дашь детям (студентам), то и 
получишь.

Что бы Вы посоветовали в первую очередь 
тем, кто только начинает свою научную деятель
ность? Каким принципам и правилам должен  
придерживаться молодой ученый, чтобы достичь 
желаемого?

В первую очередь, пусть это не прозвучит как 
тавтология -  тот, кто делает науку, должен заниматься 
наукой. Я имею в виду, что надо заниматься ею днем и 
ночью, конечно же, не в буквальном смысле. Ею нельзя 
заниматься «между прочим». Надо постоянно думать 
о ней -  о своей научной проблеме, жить ею. Только так 
можно что-то совершить новое в науке. Ведь не зря 
Менделееву приснилась его таблица химических эле
ментов. Так и со мной было -  многие подходы, спосо
бы решения тех или иных научных задач родились у 
меня перед сном или утром. Сознание каким-то обра
зом перестраивается от постоянных мыслей, идеи по
том просто «лезут в голову», но уже жаль времени все 
их реализовать.

Чем бы вы хотели заниматься в ближайшем 
будущем? Каковы ваши планы в дальнейшей на
учной деятельности?

В настоящее время глобальных планов в своей 
дальнейшей научной деятельности я не строю -  «время 
покажет». А в ближайшем будущем просто хочется 
реализовать задуманные идеи, жизненные планы.

Беседу провела Севиля Асфандиярова
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Памяти Геннадия Петровича Подзноева!

Т рагически  погиб больш ой  учены й, о б л а
датель  эн ц и клоп еди чески х  знаний , искренний  
друг и коллега, н аставн ик  м олодеж и, Ч лен-кор
респ он ден т К ры м ской А кадем ии  Н аук, кан д и 
дат геолого-м инералогических  наук, доц ен т ка
ф едры  автом оби льн ого  тр ан сп о р та  Геннадий 
П етров ич  П одзноев. О чень тя ж ел о  говорить  
о нем в прош едш ем  врем ени.

21 м арта  в последний  путь его  провож али  
родны е, коллеги, друзья, соседи . О тлож ив т е 
кущ ее зас ед ан и е , с ним  п р о щ ал ся  р ек то р ат  
н аш его  у н и в ер си тет а , п р ези д и у м  К ры м ской  
А кадем и и  Н аук, факультет, полны м  составом  
н а  о тп ев ан и и  в ц ер кви  с т о я л а  его  каф ед р а , 
деканат, студенты  -  м агистранты , ученики. Его 
ж и зн ен н ы й  путь -  это  ж и зненны й путь н асто 
ящ его  м уж ч и н ы -уч ен ого! В се, что  отвед ен о  
В севы ш н им  сд елать  н асто я щ ем у  м уж ч и н е в 
ж и зн и , он  сд елал  сп олн а. Н  п о ги б  уч и тел ь , 
сп еш а на лекцию  в университет!

Р о д и л ся  Г ен н ад и й  П е тр о в и ч  15 а в г у с т а  
1940 года в г. Н овосокольники  П сковской о б 
ласти. О тец -ради ст дальней  м орской  авиации  
п оги б  в п ервы е дн и  войны . М а ть -сл у ж ащ ая

го р и сп олком а с ч е ты р ех л етн и м  сы ном  бы ла 
у гн ан а  в Герм анию . П о сле окон чан и я войны  
неполная сем ья прож и вала в городе В и льн ю 
се, где он окончил ш колу и два  года п р о р аб о 
тал  рабочим -геодезистом .

В 1959 году Геннадий П етрович  поступил  
в К иевский геолого-разведочны й техникум , ко
торы й  окончил с отличием . П о сле бы л нап рав
лен  в Ю ж но-К иргизскую  геологи ческую  экс
педицию , где проработал  в начале техником - 
геологом , а затем  начальником  поискового о т
ряда. П оп утн о  зан и м ал ся  альп и н и зм ом , у ч а 
ствовал  в зи м н и х восхож ден и ях  на А лайский  и 
Заалайский  хребты , в лы ж ны х п ереходах  по се
верн ы х отрогам  А лайского хребта , соверш ил 
в е л о п р о б е г  по  м а р ш р у т у  О ш -А н гр е н -Т а ш - 
кент и обратно  общ ей  п р отяж ен н остью  пути 
1200 км. В 1965 году Геннадий П етрович ж е 
н и л с я  н а  п р е п о д а в а т е л е  ан гл и й ск о го  я зы к а  
Ш азие М ам бетовн е Б айрам овой  и в 1966 году 
сем ь я  п о п о л н и л а сь  д о ч ер ь ю  -  Я л и то й , и м я 
которой  бы ло вы б р ан о  в ч есть  д р евн е го  н а 
звани е Я лты .

С 1965 по 1971 год учился на ге ологи чес
ком ф акультете  Т аш кен тского  го с у д ар ств ен 
ного университета. Н а защ ите диплом ного  про
е к т а  ем у  б ы л о  п р е д л о ж е н о  с о и с к а т е л ь с т в о  
ученой  степ ени  кан ди дата  геолога-м и н ерало- 
ги ч ески х  наук, а н а защ и те д и ссертации  в я н в а 
ре 1975 года Геннадий П етрович получил п ри 
глаш ение на работу  в Н авои н ски й  го р н о -м е
таллурги ч ески й  ком бинат на долж н ость  руко
води теля группы  по и зучению  золоторуд ны х 
м есторож дений . В 1974 году  сем ья поп олн и 
лась сы ном  -  Н льясом .

П осл ед у ю щ и е тр и  года Геннадий  П е тр о 
вич р аб о тал  стар ш и м  научны м  сотрудником  
В сесою зн ого  и н ститута хи м ич ески х  тех н о л о 
ги й  (В Н Н Н Х Т ) г. М осква . В м ае 1983 год а 
бы л п ри глаш ен  в Н оваи н ски й  ф и ли ал  п о л и 
технического  института , где работал  зав ед у ю 
щ им  каф едрой  м еталлургии  цветн ы х  м еталлов 
и о б огащ ен и я руд. С декабря 1988 по август 
1995 года Геннадий П етрович -  генеральн ы й  
ди р екто р  н ау ч н о -п р о и зво д ствен н о го  о б ъ ед и 
н е н и я  « Г ео э к о л о ги я »  (г. Н а в о и , У зб е к с к а я  
С С С Р ), где р еш ал и сь  п р о б л ем ы  у ти л и зац и и  
пром ы ш лен н ы х  отходов горно- рудны х и м е

т а л л у р ги ч еск и х  п р ед п р и я ти й  на о сн о ве  н о 
вейш их достиж ений технической науки и п рак
ти к и . А к ц е н т  п р о е к т о в  б ы л  н а п р а в л е н  н а  
У ральский регион. В этот ж е период, он вы 
полнял  роль разработчи ка и м о дератора м еж 
п равительственной  Российско-Л итовской  про
гр а м м ы  р а зр а б о тк и  м е с т о р о ж д е н и й  и п р о 
м ы ш лен н ы х  отходов У ральского региона.

В у с л о в и я х  н а ч а в ш е й с я  п о л и т и ч е с к о й  
тр ан сф о р м ац и и  го су д ар ствен н о й  стр у кту р ы  
С С С Р Геннадий П етрович с сем ьей  переехал  
в К ры м , где начался новы й этап  его трудовой  
ж изни. О н разр аб аты вал  по заказу  Л уганск- 
Геологии п роекта  техн ологич ески е п роц ессы  
вы щ елачивания золотоносны х м есторож дений 
и давал  эксп ертн ое заклю чен и е по ц елесооб 
разности  разработки  ф осф оритны х м есто р о ж 
ден и й  Л уганской  области. В 1994 году Генна
д и я  П етр о в и ч а  п р и вл ек л и  к  и зуч ен и ю  п р и 
р о д н ы х  р есу р со в  Б о л и ви и , где он  п о зн а к о 
м и лся  с колоритом  р еальн ой  п ри род н ой  э к 
зо ти ки  Ю ж н о -ам ер и к ан ск и х  А н д  и верх н ей  
А м азонки , работая в содруж естве со сп ец и а
ли стам и  Б оливии  и осн овательн о  изучив и с
панский язы к на м естном  диалекте. С 1998 года 
он п освяти л  себя д етальн ом у  изучению  ге о 
логии , экологии  и п риродны х ресурсов К ры 
ма, совм естн о  с К ры м ской А кадем ии  Н аук и 
К ры м ской  А ссоциации  «Э кология и М ир».

В 2003  год у  по  зак а зу  Ф и н ско й  ф ирм ы  
Геннадий П етрович  разрабаты вал  проект про
м ы ш лен н ого  освоения м едно-золотого  м есто 
рож д ен и я в о к р естн о с тях  го р о д а  Т ам п ере -  
в то р о го  по в ел и ч и н е  го р о д а  Ф и нлян д и и . В 
том  ж е год у  п ереш ел  на п реподавательскую  
р аботу  в наш  ун и вер си тет  на каф едру  эк сп 
луатации  и рем он та автом обилей . В 2010 году 
Геннадий П етрович  бы л избран  Ч лен -коррес
пондентом  К ры м ской  А кадем ии  Наук. В п е
риод работы  в КНПУ, активно  сотрудничая с 
К ры м ской  А кад ем и и  Н аук, он р азр аб о тал  и 
о б о сн о вал  д евять  кон ц еп туальн ы х  проектов  
социальн о-экон ом и ческого  и экологического 
р азвити я К ры м а, в том  числе: К он ц еп туаль
ны й проект «К им м ерия»  соц и альн ого  и эко
ном ического  р азвити я К ерченского п о л у о ст
рова. П одан  в С овет  М и н и стер ство  Р есп у б 
лики К ры м , 2013 г.; К онцептуальны й  проект

м одерн и зац и и  тр о ллей бусн ого  п арка г. С и м 
ф ерополя с возм ож ностью  автон ом н ого  хода. 
Д оклад  на совещ ании  по проблем ам  пассаж и р
ского тр ан сп о р та  в С овете  М и н и стров  А РК . 
О к т я б р ь  2 0 1 3  г.; К о н ц е п т у а л ь н ы й  п р о е к т  
энерго- и водооб есп ечен и я зап адн ого  К ры м а 
в составе  творческого  коллектива КАН . 2013 
г.; К о н ц еп ту а льн ы й  п р о ек т  П р о ек т  «К ерчь- 
Там ань» тр ан сп о р тн о го  п ер ех о д а  через К е р 
ч енски й  п роли в. П од ан  в С о вет  М и н и стр о в  
Р есп уб ли ки  К ры м , 2014  г.; К он ц еп туальн ы й  
проект «В ода К ры м а» электрод иали зн ого  оп 
ресн ен и я м орской воды  с использованием  в ет
р о э н е р г о у с т а н о в о к . Д о к л а д ы  н а  с о б р а н и я х  
КА Н , республиканских  научны х конф еренций, 
2015 г.

За  годы  р аб оты  на каф едре ав то м о б и л ь 
ного тран сп о р та  Геннадий П етрович  снискал 
б о л ьш о е  у важ ен и е  сред и  коллег, студ ентов. 
М аги стерски е ди ссертации , вы п олненны е под 
его р уководством , еж егод н о  у ч а ств о в ал и  на 
респ убли кан ски х  и государственны х уровнях , 
зан и м ая  п р и зо вы е м еста . Только по и тогам  
2015 год а два  его  м аги странта  получили п р е
м ию  Госсовета Республики  К ры м  за  научны е 
достиж ения. За  годы  работы  в наш ем  у н и вер
си тете  им оп убли кован о  б олее 100 н аучн ы х  
статей , п олучено 20 патентов , написаны  2 м о
нограф ии, разработаны  4 учебны х пособия с 
гриф ом  у н и верси тета .

К о л л ек т и в  к а ф ед р ы  а в т о м о б и л ь н о го  
т р а н с п о р т а  и в есь  и н ж е н е р н о -т е х н о л о 
ги ч еск и й  ф а к у л ь т ет  в ы р а ж а ет  и с к р е н 

н и е  с о б о л е зн о в а н и я  ж ен е , д ет я м , 
в н у к а м  и р одн ы м  п о к ой н ого . О н бы л  

оп о р о й  сем ь и , л ю б я щ и м  м уж ем , з а б о т 
л и в ы м  о т ц о м , ч у т к и м  в о сп и т а т ел ем  

в н у к о в  и в н уч ек .
В еч н ая  и св ет л а я  п а м я т ь  о Г ен н а ди е  

П ет р о в и ч е  П о д зн о ев е  со х р а н и т ся  в 
н а ш и х  сер дц ах!

Заведующ ий кафедрой авт омобильно
го транспорта профессор У. А. Абдулгазис, 

коллектив кафедры

Терминлер меселесинде мусбет денъишмелер оладжакъкъа бенъзей

Эр бир халкънынъ музыка медениети- 
нинъ шекилленмеси -  девамлы джерьяндыр. 
Музыка медениети шекилленир экен, онынъ- 
нен берабер бир чокь корюнишлер де ше- 
киллене. Джумледен, музыка терминлери -  
музыка медениетининъ айрылымаз бир къыс- 
мы олып, онынъ маиетини ачыкъ-айдын акс 
эттире. Музыканен багълы терминлер тек 
тильнинъ бир парчасы олып къалмадан, хал
кънынъ медениетини ифаделей.

Бу эснада биз пародоксаль бир алда бу- 
лунамыз. Бир тарафтан, халкъымызнынъ 
зенгинден зенгин тарихы, шу джумледен 
музыка саасына аит тарихы мевджут, дигер 
тарафтан, музыка медениетимизнинъ маие
тини ифаделей биледжек терминологиягъа 
малик дегильмиз. Бунынъ себебини эр кес 
биле, эр кес анълай, лякин анъламакънен иш 
битмей.

Албу ки, халкъ оларакъ сакъланып къал- 
макъ ве даа зиядесинен -  осьмек, инкишаф 
этмек ичюн медений омюримизнинъ деерлик 
эр бир саасында негиз, кесен-кес денъишме
лер япмакъ керекмиз. Тилимизнен, шу джум
леден терминологиями багълы меселе де 
бундан истисна дегиль.

Асылында къырымтатар терминология- 
сы меселесини чезмек зарурлыгъы акъкъын- 
да сонъки йылларда пек чокъ айтыла. Атта 
кимдир нелердир япмагъа тырыша. Лякин 
бу меселеде бир шейни шейни танымагъа 
борджлумыз: бу иш там бельгиленген, там 
ишленген бир система эсасында япылмай.

Чешит тюрлю дерсликлер, 
къулланмалар язылгъанда 
я да терджиме этильгенде 
муэллифлер яхут терджи- 
манлар терминлерни озь 
башына, кимерде келиши 
гузель уйдуралар, нетид- 
жеде гонъюльсиз чыба- 
лыкълар, анълашылмаз- 
лыкълар пейда олып, уму- 
мий ишке джиддий зарар 
еткизиле.

Бу шей хусусан сонъки 
беш-алты ай ичинде зияде 
акс олунды. Белли ки, был- 
тыр Къырым Тасиль назир- 

лиги Русиеде тюрлю фенлер боюнджа чыкъ- 
арылгъан 50-ге якъын дерсликни къырым
татар тилине чевирип, мектеплерге таркъат- 
макъ макъсадынен, бу ишке мутехассыслар- 
ны джельп эткен эди. Иште, терминология 
саасында аджыныкълы алда булунгъанымыз 
дерсликлерни терджиме этюв кетишатында 
бутюн барлыгъынен акс олунды. Лякин эр 
бир шейнинъ хайыры бардыр, дегенлери 
киби, эгер дерсликлерни терджиме этювнен 
багълы бу иш башланмагъан олса, термин- 
лернен багълы лафлар да кене тек къуру лаф 
олып къалыр эди. Амма, шукюрлер олсун, 
бу эснада, ниает, денъишмелер оладжагъына 
эсаслы умютлер догъды.

Къырым муэндислик-педагогика универ
ситета янындаки Къырымтатар филология- 
сы, Къырым этносларынынъ тарихы ве ме
дениети ильмий-тедкъикъат институтынынъ 
ёлбашчы ве мутехассыслары вазиеттен джид
дий теляшланып, амелий чарелер сыфатын- 
да саалар боюнджа терминология меселеле- 
рине багъышлангъан бир сыра «тёгерек 
маса» топлашувлары кечирмек ниетинделер.

Иште, февраль 24 куню университете 
шойле топлашувнынъ биринджиси олып кеч- 
ти -  «тёгерек маса» этрафында алимлер, од- 
жалар, чалгъыджылар, языджылар, журна- 
листлер топлашып, музыка терминология- 
сы мевзусында къонуштылар. Айтмакъ ке- 
рек ки, «къырымтатар музыка терминлери» 
деген ибаренинъ озю насылдыр шартлы- 
лыкъны козьде тута, чюнки бу ибареде бир

сыра медений аньанелернинъ тесири алтын- 
да шекилленген музыкамыз ве эдебий тили- 
миз муджессемлешкендир. «Тёгерек маса»- 
да чыкъыш япкъан бир сыра мутехассыс- 
ларнынъ къайд эткенлери киби, бизим му- 
зыкамыз тюркий, арап-фарс, авропаджа му
зыка медениетлеринен узьвий багъланып, 
чокъ асырлар девамында асыл олгъан бой
ле бир къарышманы бугуньде-бугунь пар- 
чаларгъа больмекнинъ чареси ёкътыр.

Белли алим Нариман Абдульваапов озю- 
нинъ гъает меракълы, тарихий фактларгъа, 
чешит менбаларгъа эсасландырылгъан ма- 
рузасында та орта асырларгъа аит къырым
татар музыка терминлери мевджут олгъа- 
ныны косьтерип, шимди бизим вазифемиз 
бу шейлерден билип файдаланмакътан иба- 
рет олгъаныны ургъулады. Алим тек орта 
асырлар дегиль, даа якъын кечмишке аит 
фактларны да ачыкълады - дейик, 1930- 
нджы сенелерде иджат эткен А. Рефатов- 
нынъ эсерлеринде расткелинген музыка 
терминлерини мисаль этип кетиререк, олар-

дан бугунь де шексиз файдаланмакъ мум- 
кюнлигини сёйледи.

Сёз келими, музыка терминлери башкъа 
базы бир муэллифлернинъ китапларында да 
берильген. Мисаль оларакъ Я. Шерфеди- 
новнынъ, И.Бахшышнынъ, Ф. Алиевнинъ, 
Дж. Кариковнынъ китапларыны анъмакъ 
мумкюн. Лякин юкъарыда айткъанымыз 
киби, оларнынъ къулландыгъы терминлер

базыда сезилирли дереджеде бири-биринден 
фаркъ этерек, энъ эсасы, белли бир система 
узеринде къурулмагъанлар.

КъМПУ музыка санаты кафедрасынынъ 
оджасы Рустем Комюрджи къырымтатар 
терминлери узеринде чалышып башламаз- 
дан эвель, башкъа тюркий халкъларнынъ бу 
саадаки теджрибелерини огренмек файдалы 
ола биледжегини айтып, озь фикирини бир 
сыра тюркий тиллерде музыка терминлери- 
нен багълы мисаллер иле пекитти. Кене де 
шу кафедрада оджалыкъ япкъан Дилявер 
Османовнынъ чыкъышы исе артыкъ бутюн 
медениетлерде тасдикъ тапкъан халкъара 
музыка терминлери хусусында олды.

«Тёгерек маса»да динъленильген мару- 
залар ве япылгъан мунакъашанынъ нетид- 
жесинде бир сыра къарарлар къабул этиль- 
ди. Ильк эвеля, бу меселенен огърашаджакъ 
музыкашынас ве филологлардан ибарет мах- 
сус бир группа мейдангъа кетирильмели. Бу 
группа тарафындан амелий ишлер планы 
ишлеп чыкъылмалы ве онынъ омюрге кечи- 

рильмесине киришмели. Шу 
джумледен, бу йылнынъ кузюн- 
де КъМПУде мевзу иле алякъ- 
алы ильмий бир семинар, 2017 
сенесининъ бааринде исе -  иль- 
мий-амелий конференция кечи- 
рильмели. Айны заманда, энъ 
тез вакъытта къырымтатарджа 
музыка терминология иле 
алякъалы энъ кениш менбалар 
базасы мейдангъа кетирильме
ли, онынъ эсасында музыка 
лексиканынъ джедвели япылма- 
лы, о, тасниф этильмели, эр бо- 
люк терминлери иле алякъалы 
эсас проблемалар бельгиленме- 
ли ве оларнынъ устюнде иш 

башланмалыдыр.
«Тёгерек масса»нынъ тешкилятчылары, 

айрыджа, ватандашларымызны мейдангъа 
кетириледжек группанынъ ишинде иштирак 
этмеге чагъырдылар.

Эрвин БЕКИРОВ,
Ильмий-тедкъикъат институтынынъ

хадими



4 Уйгъунлыкъ Гармошя Гармония

Педагоги школ Крыма в гостях в КИПУ

Коллектив кафедры английской филологии пред
ставлен специалистами разных поколений, которых 
объединяет любовь к преподавательской деятельно
сти, большой энтузиазм в своей работе и стремле
ние «идти в ногу со временем». Подтверждение 
этому послужила II Всекрымская научно-практи
ческая конференция для учителей английского язы
ка «Инновационные технологии в преподавании ан
глийского языка», организованная и проведенная 
кафедрой английской филологии 12 февраля 2016 
года.

Это мероприятие как бы «выросло» из серии 
ежегодных методических семинаров, проводимых 
кафедрой с 2011 года по 2014 год. Изначально мы 
приглашали из Киева высококвалифицированных 
специалистов (носителей английского языка), кото
рые проводили мастер-классы по актуальным воп
росам преподавания английского языка в школе и 
вузе. Семинары неизменно привлекали многих учи- 
телей-практиков Крыма потому, что на них они не 
только знакомились с последними направлениями в 
области преподавания иностранного языка, но и 
устанавливали  профессиональные и друж еские 
контакты, которые так необходимы в нашей про
фессии.

За четыре плодотворных, насы щ енны х года 
мы значительно углубили профессиональные зна
ния по методике преподавания английского языка и 
поняли, что можем выйти на более высокий уро
вень проведения данного мероприятия -  перейти 
от семинаров к конференции. Благодаря большому 
творческому труду преподавателей кафедры англий
ской филологии и поддержке администрации уни
верситета, конференция «Инновационные техно
логии в преподавании английского языка» стала зна
менательным событием не только в жизни препо
давателей английского языка Крыма, но и всего вуза 
в целом. На мероприятии участники ознакоми
лись с инновационными технологиями в облас
ти преподавания иностранных языков, обсудили 
актуальные вопросы, получили новые идеи, выс
казали свое мнение. Конференция отличалась ис
ключительно высоким уровнем дискуссии и ши
роким многообразием участников. Помимо это
го она позволила «вживую» продемонстрировать

деятельность университета, который 
заинтересован в тесных контактах спе
циалистов различны х научных на
правлений. Побывав у нас в гостях, 
педагоги школ Крыма познакомились 
с нашим вузом, узнали «из первых 
рук» об откры ваю щ ихся ш ироких 
возможностях для каждого студента 
и высоком качестве обучения. Таким 
образом, наша конференция стала эф
фективным инструментом профори
ентации.

Нам очень дороги участники на
ших семинаров, а теперь и конферен
ций, ведь среди них много бывших 
выпускников, которые не теряют связь 
с вузом, укрепляя ее уже на другом 
уровне. В м ер о п р и яти и  п ри н ял о  

участие около 50 педагогов, студентов старших 
курсов и магистрантов. Благодаря семинарам, мы 
приобрели много единомышленников-практиков из 
«глубинки» Крыма. Это учителя школ села Род- 
никовского, Первомайского, Перовского, Старого 
Крыма, Джанкоя, П еревальненского, городских 
школ -  гимназии № 9, школ № 42, № 2 , МБОУ 
школы■-лицея № 17 и др.

В этом году мы несколько изменили формат 
объединенного мастер-класса -  педагог гимназии 
№ 9 Светлана Ивановна Тарасенко предложила уча
стникам оригинальную форму проведения мероп
риятия, которая называется «Живая библиотека». 
В чем ее суть? Преподаватели-презентеры -  вы с

тупили в роли «книг», рассказавших слушателям 
о своем содержании в виде презентации. В течение 
пятнадцати минут они представляли свою тему, а 
в последующие пять -  отвечали на вопросы слуша
телей. По завершении отведенного времени, гости 
обращались к другой «книге», а презентеры пред
ставляли свою тему уже другим слушателям, кото
рые их выбрали. Темы «книг» были следующими: 
способы перевода идиом, вопросы современного 
страноведения, использование игр в условиях не
формального обучения иностранному языку, ин
теграция теории множественности типов интеллекта 
в процесс обучения иностранному языку и др.

Хочется отметить, что в качестве презентеров 
выступали наши молодые преподаватели: С.С. Иб
рагимова, Д.А. Абжелиева, С.Я. Абдурашидова, С. 
Ягьяева, а также магистрант А. Кемалидинов. Все 
они блестяще справились с задачей, о чем свиде
тельствовал горячий интерес участников к их пре
зентациям и восторженные отклики слушателей. Так
же хочется отметить преподавателя школы № 34 г. 
Симферополя Л.Н. Пилюгину, которая успешно 
представила свою «книгу».

На секционных заседаниях участники обсудили 
ряд актуальных вопросов преподавания иностран
ных языков -  качество обучения письменной речи 
школьников, вопросы современных стандартов обу
чения иностранному языку, подготовка к ЕГЭ. Под
нимался вопрос необходимости взаимодействия пе
дагогов для выработки общих предложений, с кото
рыми можно выходить на уровень составителей 
программ и директивных материалов. В целом, кон
ференция прош ла очень успешно. Об этом свиде
тельствовал высокий уровень презентаций, акту
альность обсужденных тем и вопросов, теплота и 
искренность общения участников.

Давайте, послушаем, что сами учителя рас
скажут о прошедшем мероприятии:

О льга Тропина, уч и тель  МБОУ «Родни- 
ковская ш кола-гим назия» С им ф еропольско
го района: «12 февраля 2016 года в КИПУ состо
ялась II Всекрымская конференция «Инновацион
ные технологии в обучении английскому языку». В 
очередной раз присутствующие смогли убедиться в 
необходимости и важности такого мероприятия.

Конференция явилась тем основным зве
ном, которое заполнило коммуникативную 
пропасть между педагогами, работающи
ми в средней школе и в высшей. Такой ди
алог является особо актуальным в рамках 
перехода на государственные стандарты 
второго поколения. Присутствующие по
лучили уникальную возможность макси
мально погрузиться в атмосферу англо
язычного общения, грамотно продуман
ную организаторами. Отдельная благодар
ность Фаине Рахмановне Аблякимовой и 
Светлане Ивановне Тарасенко, которые 
провели конференцию в нетрадиционной 
форме «Живой библиотеки», где «книга
ми» выступали замечательные педагоги 
университета. Во время работы секций, 

учителя, преподаватели и студенты имели возмож
ность презентовать свои работы, а также дискути
ровать на волнующие их темы. Хочется поблагода
рить филологический факультет за предоставлен
ную возможность принять участие в мероприя
тии. Надеемся на дальнейшее сотрудничество!».

Ю лия Степанова, учитель ш колы  с. П е
ревальное: «Хочу поблагодарить оргкомитет кон
ференции за возможность послушать массу разно
образных и интересных докладов, представить соб
ственные результаты. Принимая во внимание тот 
факт, что это вторая конференция, впечатляет вы
сокий уровень организации, продуманная подбор

ка выступлений. Не хотелось пропустить ни одно
го. Ну и, конечно же, атмосфера, царящ ая в уни
верситете, вдохновляет на получение и стремле
ние к новым знаниям; как и люди, с которыми я 
успела познакомиться. Еще раз большое спасибо за 
конференцию. Успехов и в следующем году. Наде
юсь посетить вас еще не раз!».

Лариса Пилюгина, учитель ш колы  № 34  
г. Симферополя: «Хочется выразить искреннюю 
благодарность КИПУ за организацию научно-прак
тической конференции для преподавателей и учите
лей английского языка Крыма. Мероприятие было 
проведено на высоком методическом и организаци
онном уровне. Живое, активное, дружеское обще
ние участников продолжалось во время ярких пре
зентаций, интересных семинаров и гостеприимно
го кофибрейка. Преподаватели и учителя были рады 
поделиться находками, сомнениями, получить под
держку и определить перспективы творческого ро
ста. Эстетическое удовольствие доставил концерт 
студентов и преподавателей университета. Гостям 
были подарены сборники статей, раскрывающ ие 
актуальные вопросы современной методики в вузе 
и школе. Пройдя ступенями проффесионального ма
стерства, с предвкушением новых встреч, желаю 
кафедре иностранных языков успехов и новых кон
ференций на благо крымского образования!».

Галина Пшеничная, учитель английского 
язы ка М БОУ СОШ  № 2 г. С и м ф ер оп ол я :  
«Конференция началась с торжественного привет
ствия всех участников и праздничного концерта, 
подготовленного кафедрой английской филологии 
КИПУ. В ходе мероприятия все присутствующие 
стали участниками «Живой библиотеки», на кото
рой были рассмотрены новые методики и подходы 
в обучении английскому языку. Ее организатором 
стала учитель гимназии №9 С. И. Тарасенко. У ча
стников конференции приятно удивили творчес
кие презентации «Живых книг», в роли которых 
выступили преподаватели КИПУ Особо хочется 
отметить творческий подход Амета Кемалидинов, 
который презентовал методику игровых техноло
гий в преподавании английского языка. По итогам 
конференции все участники получили сертифика
ты, обменялись опытом работы и впечатлениями 
об увиденных методиках и технологиях, актуаль
ных для работы в новых условиях внедрения ФГОС

Далее была предложена работа в следующих 
секциях: «Инфорационные технологии в обучении 
английскому языку в школе», «Тестирование. Оце
нивание знаний учащихся», «Профессиональное 
развитие педагога», «Организация учебной рабо
ты на уроке».

Все этапы конференции были хорошо сплани
рованы и четко выдержанны. Мне очень понрави
лась торжественная часть мероприятия -  выступ
ления студентов университета».

Ф.Г. Аблякимова, старший преподава
тель кафедры английской филологии

Вести из Инженерно-педагогического колледжа

18 февраля состоялось мероприятие, посвя
щенное празднованию  110-летия со Дня рожде
ния известн ой  детской  писательн и ц ы  А гнии 
Львовны Барто. Организовала мероприятие биб
лиотекарь И П К  С.С. М амутова. П оэтические 
чтения открыли студентки второго курса, про
ведя небольш ой экскурс по биографии и твор
честву известной писательницы . А гния Барто 
подарила миру много прекрасны х стихотворе
ний, на которых выросло не одно поколение. Ее 
произведения учат добру, береж ливом у отн о
шению ко всему живому, заставляют задуматься 
как вести себя, каким человеком стать, в них 
много задора, радости.

В ходе праздника девушки читали стихотво
рения: «В совхозе утором  ранним », «Ж или у 
бабуси», «Ч то-то громко чересчур  р а с к р и ч а 
лись курицы», «Петрушка вышла первая, затрясла 
сережками» и др. Все стихотворения сопровож
дались видео-презентацией, проводились увле
кательные игры с залом, была представлена выс
тавка книг писательницы. Мероприятие прошло 
очень оживленно и интересно.

Красивое художественное чтение -  это путь

к успеху. О чень приятно, что 
данный вид искусства постепен
но возрождается в наши дни и 
все большее количество детей и 
молодежи вовлекается в круг его 
почитателей и хранителей.

3 марта 2016 года в коллед
же состоялся конкурс чтецов, 
посвященный М еждународному 
дню родного языка. В конкурсе 
приняли участие студенты пер
вых, вторых и третьих курсов, 
которые читали произведения на 
русском , кры м скотатарском  и 
украинском языках. Конкурс дал 
возм ож ность всем ж елаю щ им  
публично выступить, показать 
свои таланты, представить свои 

любимые стихотворения. И это удалось всем без 
исключения.

Любой конкурс подразумевает некое состя
зание, и чтобы его судить, нужно компетентное 
жюри. Это преподаватели русского языка и ли
тературы Татьяна Н иколаевна Баранова и А н
ж ела А м аяко вн а  А рутю н ова, п р еп одаватель  
крымскотатарского язы ка Л илия А ки
м овн а Д ж еп п арова . Ж ю ри к он курса 
учитывали эмоциональность и вырази
тельность чтения, грам отность речи, 
выбор текста произведения, артистичес
кое мастерство, глубину прон и кн ове
ния в смы словую  структуру и о браз
ную систему художественного текста.

Конкурс декламирования поэзий не 
так  прост, как кажется. В ы учить сти 
хотворение -  не о зн ач ает  победить.
Чтец должен донести до слушателя глу
бину произведения, раскрыть душу. М е
роприятие прошло на одном дыхании. 
П огруж ен и е в мир п оэзи и  бы ло н а 
столько полным и реальны м , что все 
забыли о своих делах и проблемах. По

разило то, насколько студенты серьезно отнес
лись к своим выступлениям -  каждый участник 
«переж ил» на сцене свое лю бимое произведе
ние. Выбрать лучшего было крайне непросто.

Первое место заняла Галина Самсоненко (Л. 
Украинка «М рн»), второе место досталось Фе- 
риде Ч елебиевой  (И дрис А санин «М еним ан- 
тым»), а третье место -  Виктории Ковальчук (Л. 
Корнилов «Русский язык»). Хочется поблагода
рить всех участников за настоящий праздник, ко
торый они своим талантливым исполнением по
дарили всем зрителям.

Галина Самсоненко: «Я очень благодарна 
преподавателям и студентам за организацию кон
курса. Я выбрала стихотворение «Мрн» великой 
украинской поэтессы  Л еси У краинки, творч е
ством которой увлекаю сь еще со школы. Н ео
днократно я ездила на конкурсы с ее произведе
ниями и заним ала призовые места. П оэтому и 
реш ила выбрать стихотворение, в котором по
этесса учит нас никогда не сдаваться, верить в 
мечты, какими бы «призрачными» они ни были. 
Д ля меня первое место -  это приятная неож и
данность, ведь каждая из конкурсанток была дос
тойна победы. Я надеюсь, что и в дальнейшем в

колледже будут проводиться мероприятия, рас
крывающие способности и таланты!».

В иктория Ковальчук, студентка группы  
Н О -14, специальности «П реподавание в на
чальны х классах» : «Я выбрала стихотворение 
«Русский язы к» Л.С. Корнилова. Оно, на мой 
взгляд, очень выразительное, «громкое», застав
ляет гордиться русским языком. Я очень благо
дарна своей группе за помощь и поддержку».

Ф ер и де Ч ел е б и ев а , ст уд ен тк а  гр уп п ы  
Д О -14 , сп ец и ал ь н ости  «Д ош кол ьное обр а 
зование»: «Я вы брала патриотическое стихот
ворен и е  И д р и са  А сан и н а  «М еним  А нты м » 
(«М оя клятва») потому, что оно очень тр о га
тельное, передает искренние чувства, п редан
ность идее. К аждая строка раскры вает чистые, 
неподдельные чувства писателя и смелую уве
ренность в светлом будущем. Я очень люблю  
свой родной язык и народ. Читая это произведе
ние, я выражала любовь к Родине!».

10 марта колледж посетили преподаватели 
русской кафедры и студенты КИПУ Ими был про
веден научно-методический семинар, посвящен
ный 120-летию  со Д ня рож дения С. Есенина. 
Правду жизни воспел и отобразил великий писа
тель. Сергей Есенин один из тех поэтов, в серд
це которого ж ила искренность, верность и пре
данность Родине. С тудентки КИ П У  душ евно, 
тонко и с любовью  воспели творчество извест
ного поэта. Им в полной мере удалось передать 
всю силу поэтического слова С. Есенина, донес
ти глубокий смысл произведений. Были прочи
таны произведения поэта: «Ш аганэ, ты моя, Ша- 
ганэ», «Письмо к женщине», «Гой, ты Русь моя, 
родная», «Хулиган», «Не жалею, не зову, не пла
чу» и др. П роникновенное чтение его стихот
ворений, не оставило равнодуш ным ни одного 
зрителя.

Сабрина Меметова,
преподаватель русского языка и литера
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